

## La nueva generación (III)

Jesús Bal

### Formas de citación recomendadas

#### 1 | Por referencia a esta publicación electrónica\*

BAL, JESÚS (2011 [1927]). “La nueva generación (III)”. *El Pueblo Gallego*: 972 (17 de marzo), 1-2. Reedición en [poesiagalega.org](http://www.poesiagalega.org). Arquivo de poéticas contemporáneas na cultura.  
<<http://www.poesiagalega.org/arquivo/ficha/f/810>>.

#### 2 | Por referencia á publicación orixinal

BAL, JESÚS (1927). “La nueva generación (III)”. *El Pueblo Gallego*: 972 (17 de marzo), 1-2.

\* Edición dispoñible desde o 17 de maio de 2011 a partir dalgunha das tres vías seguintes: 1) arquivo facilitado polo autor/a ou editor/a, 2) documento existente en repositorios institucionais de acceso público, 3) copia dixitalizada polo equipo de [poesiagalega.org](http://www.poesiagalega.org) coas autorizacións pertinentes cando así o demanda a lexislación sobre dereitos de autor. En relación coa primeira alternativa, podería haber diferenzas, xurdidas xa durante o proceso de edición orixinal, entre este texto en pdf e o realmente publicado no seu día. O GAAP e o equipo do proxecto agradecen a colaboración de autores e editores.

© O copyright dos documentos publicados en [poesiagalega.org](http://www.poesiagalega.org) pertence aos seus autores e/ou editores orixinais.

10  
CENTIMOS

# EL PUEBLO GALLEGO

BILBAO - VIGO  
NUMERO 972  
AÑO 1927

SUSCRIPCION: España: 6 Ptas. trimestre  
Vigo: 2 Ptas. al mes  
Extranjero: 20 Ptas. semestre

VIGO, JUEVES 17 DE MARZO DE 1927

## MARGINALES PANORAMAS

### La nueva generación

Por JESÚS BAL.

III

Entendámonos! El día anterior, al exaltar la humildad como virtud necesaria a la nueva generación, falló una advertencia quizás conveniente para algunos: no se trata de la sencilla virtud que es una humildad ciega, estúpida, desprovista de sentido estimativo, que predicaban algunos. La humildad nuestra será el sentimiento que nos impulse a tender los puentes de simpatía necesarios y suficientes para lograr con plenitud nuestra obra. Yo quisiera que fuera una de las notas que más vigorosamente nos caractericen, ya que en las generaciones anteriores no se han tendido más puentes que los precisos para alcanzar personalmente un puesto destacado.

Ahora bien; esa humildad, que es voluntad de cohesión, que es curiosidad y simpatía, adquirirá una calidad magnífica de tensión sostenida mereced a nuestra dispersión. Hoy por hoy la nueva generación parece estar—ya hablaremos de esto—en un franco estado de amarillo. Un verdadero estado protoplasmático. Colgianamente, de un rincón de las Rías Bajas, por ejemplo, salta una simpatía, en busca de un espíritu alto, hasta un rincón lucense. Un coruñés tiene que reírse su llamada un día tras otro inquiriendo la afinidad del orenseño. Esto en cuanto a lo que, hasta cierto punto, pudiera llamarlo geográfico. En lo que respecta a lo espiritual, a la vista está nuestra actual felicidad y apta carencia de agrupaciones. Para algunos esta circunstancia será prueba palpable de nuestra inexistencia. Para otros, en cambio, representa la posibilidad de una pervivencia suculenta de nuevos septidos.

Dada nuestra dispersión, lo primero que ante ello asaltará los espíritus es este pensamiento: la nueva generación tiene en ese informe estado de una agonía, tal vez su tragedia peculiar. Es casi inevitable suponer una angustia en nuestro espíritu si se nos concede una voluntad de cohesión. La dispersión entorpeciendo nuestros esfuerzos cohesivos parece, desde luego, un mal. Propio de gentes aturdidas sera intentar extirparla. La reacción que automáticamente, dentro de un engañoso instinto de curación, es un movimiento para crear un órgano aglutinante y expresivo: un periódico, una asociación, cualquier otra cosa, que sea lo más posible. Pero muchas veces son sumo humor los movimientos instintivos. Y ésta es una de ellas.

Nuestra voluntad de cohesión al tropezar fatalmente con nuestra dispersión de estos momentos, ha de plantearse el ineludible problema de superarla. El solo planteamiento de tal superación le dará un hermoso carácter heroico. Es la lucha contra algo muy difícil de abatir—sobre todo hoy que guardamos, posiblemente, cierto poseo de egolatria legado por las generaciones precedentes.—Pero: ¡ay si se abatiere del todo! La confusión, con todos sus peligros y todas sus viscosidades invadiría entonces nuestro espíritu común. Lo que es hoy—e irá en aumento al pasar los días—un recio cuerpo juvenil, se convertirá, falto de toda lucha, en una pura flacidez. La lucha contra nuestras otras clases de dispersión es lo que puede mantener nuestra musculatura en una provechosa tensión que sea la mejor de las vacunas contra los endémicos males del pandillismo, de la egolatria, de la pereza intelectual. Mas, para que esa lucha flamee siempre, es necesario que persistan las distancias combatidas. Seríamos cobardes, seríamos inmorales si tratásemos de acortarlas. (Un hombre que por su edad es de generaciones maduras, pero que actualmente pesa con gran insistencia sobre muchos jóvenes. Paul Claudel, decía hace veinte años a Jacques Riviére: "la juventud es hecha para el heroísmo".) Conformes? El amor a la lucha contra toda suerte de dificultades templa el ánimo para las mejores empresas. Da soltura y vigor. Por eso me parece que si nuestra actual dispersión tendiese—y tenderá—a anularse gracias a los continuados esfuerzos de una simpatía que ha de provocar diálogos y, consecuentemente, conformidades, nuestro deber será entonces sostener en un cierto grado dicha dispersión. Y para ello bastará con suscitar cada día un nuevo tema y con hincar cada vez más nuestra vida en el rincón habitual.

Pero queda todavía otro aspecto, que es el de las personalidades. La personalidad colectiva es necesaria a todo grupo que quiera pervivir. Pero también, según los más claros y altos pensamientos de hoy, es necesario exaltar la personalidad individual aún dentro de la colectiva. La máxima diferenciación dentro de la máxima armonía: ésta es la norma magnifica que suma y no anula. Busquemos indecentemente lo más hondo de nuestro yo, las más finas diferencias con los demás cuya representación material es la dispersión geográfica. (Las anteriores generaciones carecieron de personalidad colectiva precisamente por eso, por no haber tenido fuertes personalidades individuales. Los mismos que para conseguir un dominio han forzado un poco su propia personalidad, al conseguirlo retornaron con varia presteza a la más absoluta flacidez, al más desalentado relajamiento. Y por ese relajamiento comienza la putrefacción.)

### EL SILENCIO DE EUROPA

Lo que los Estados Unidos están haciendo en Nicaragua es una iniquidad que no obstante su magnitud, no logra indignar de una manera visible al mundo entero. Se comprende que el Japón pierda en capacidad de protesta lo que aprovecha en atención y expectativa. Se comprende que la China, embargada por sus luchas domésticas, no se interese por nada de lo que pasa fuera de sus murallas. Rusia no puede estar en todas partes... Pero ¿qué hacen Francia, Inglaterra, Alemania, Italia?... La segunda de estas naciones no sólo se la caído; de añadióra ha enviado un barco de guerra a aguas nicaragüenses. ¿Para decirle a los Estados Unidos que el atropello tiene un límite; que tiene un límite la doctrina de Monroe, esa doctrina que soporta Europa con un gesto ovino? No. Para reforzar con una maniobra pirata—muy ranciamente británica—la intervención yanqui.

Y las demás naciones estarán encrucijadas ante la perspectiva de que su silencio repercuta favorablemente para ellas en la cuestión de las deudas, de esas deudas que, más que una preocupación onerosa de indole pecuniaria, parecen asumir la configuración de una espada de Damocles?... Nunca hubiera creído nadie, con Spangler a la cabeza, que la decadencia de Occidente llegase a tanto. Pero hay silencios que sugieren la sensación de un rumor turbulento en las frondas internamente agitadas.

Hispano América lo está dando a Europa una dura lección. Es la única vanguardia del lado occidental que accusa un impetu de vida, junto a una escrupulosa y edificante vitalidad ética. Es la juventud que quiere sacudir la senilidad farisaica de naciones que se resisten a resignarse de la pérdida de un tutelaje anacrónico.

La iniquidad, el atropello cínico y monstruoso está siguiendo su curso, ante un silencio que esclafaría. ¿Qué hace ahí esa Sociedad de Naciones?...



El secretario de Estado del Reich, von Kuhmann, que fué atropellado por una motocicleta y que se halla gravemente herido, con fractura del cráneo y otras lesiones

### NUESTROS INVEROSIMILES FERROCARRILES

Distancia entre Vigo y Monforte: 177'49 kilómetros.

Tiempo marcado a los trenes ascendentes para recorrerlos: Expreso: 4 h. 51'—Correo: 5 h. 54'—Mixto: 7 h. 40'—Mercancías: 13 h. 30'.

Tiempo marcado a los trenes descendentes: Expreso: 4 h. 45'—Correo: 6 h. 10'—Mixto 7 h. 5'—Mercancías: 11 h. 38'.

Resulta, pues, que nuestros inveterosimiles "corren" con las velocidades comerciales siguientes en kilómetros por hora:

Trenes descendentes: Expreso: a 36'59—Correo: a 30'08—Mixto: a 23'15—Mercancías: a 13'15.

Trenes descendentes: Expreso: a 37'36—Correo: a 28'78—Mixto: a 25'06—Mercancías: a 15'25.

Después de esto, nadie podrá dudar que de muy poco nos puede servir el puerto pesquero y los grandes muelles de alraque para trastallíos, si al propio tiempo no se construye el ferrocarril directo de Vigo al Zamora-Coruña, evitando así que Vigo quede en condiciones de inferioridad respecto de todos los demás puertos de España, y terminando con la vergüenza de los actuales trenes "carretas".

### DE ARRIBADA

### Un torpedero francés

Ayer por la mañana entró de arrabida a causa del temporal reclamante el torpedero francés "Tomade", de 1.500 toneladas y 100 tripulantes.

Lo manda el capitán de corbeta Mr. Bruxin. Procede de Burdeos y se dirige a Toulon.

(Continúa en la segunda página)

UN ARTÍCULO DE JULIO DANTAS

### "Páginas galegas"

Por JULIO DANTAS.



El comandante uruguayo Larro Borges, jefe del "raid" accidentado emprendido por los aviadores del "Uruguay" desde Montevideo y que fueron rescatados en Cabo Juby

### NUESTROS COLABORADORES

### Sísmica espiritual

Comentan muchos, en términos de excesiva frialdad, la última sesión celebrada por el Consejo de la Sociedad de Naciones bajo la presidencia de Stressemann, queriendo negarle todo importancia internacional. El solo hecho de que para fines de colaboración, para empeños comunes, persiguiendo objetivos de paz y justicia, se asocien Inglaterra, Francia y Alemania, es y será siempre un acontecimiento feliz y un suceso de gran trascendencia.

Pero es que además, en estos instantes en que andan tan cuestionadas y tensas todos los hilos de las relaciones entre Inglaterra y Rusia, la actitud de Alemania y el proceder de Francia, tienen una trascendencia indefinible. Y en Ginebra—a nadie que vigile con asomo los personajes que se mueven en aquella escena lo puede ofrecer duda la aseveración que hacemos—los ministros de Inglaterra, Francia, Italia, Alemania y el Japón, se ocupan de este problema delicadísimo.

Al decir de muchos la Sociedad de Naciones es un organismo inútil, cuando no perjudicial, en la vida jurídica del mundo, ya que viene a complicar las mil dificultades que existen para lograr que los pueblos se reintegren a la normalidad, tan alterada y perturbada desde 1914. A esto bastaría poner aquella rotunda afirmación de Stressemann: "Si en 1914 hubiera existido la Sociedad de Naciones, la guerra no habría podido surgir". Cuantos sepan lo que en lo íntimo de la conciencia europea pesan y valen los trabajos de la gran Institución de Ginebra, saben hasta qué límites son perfectamente exactas y adecuadas las palabras de Stressemann.

¿Qué la Sociedad de Naciones vive en plena crisis y aún no se consolidó su estructura? Si, innegable. Pero qué organización, qué fuerza espiritual, qué estructura social no atraviesa hoy por un idéntico proceso? Pueblos, Naciones, Estados, Continentes, sufren las comuniones de una angustiosa tendencia a transformarse, sin lograr una forma segura y definitiva de constitución. Y por esto tiemos de negar que Pueblos, Naciones y Estados son formaciones humanas de tipo social y jurídico insustituibles en los actuales. Pueblos podrían pintar sus estuporosas de estas paradojas y contradicciones de los críticos parciales y partidistas. Fustigan hasta la flagelación las ideas e instituciones que le son poco gratas o que pertenecen a escuelas o banderías contrarias a aquellas en las cuales ellos militan, y no echan de ver que esa flagelación puede, por los mismos motivos, por idénticas causas, practicarse respecto de las ideas e instituciones que defienden. Tal es el caso de la mal llamada prensa católica en España.

No cesan estos diarios de rezar a diario la letanía de la crisis del liberalismo, de las angustias del socialismo y de las contradicciones de la democracia. Se usan y alegran hasta los límites del entusiasmo, relatando las dificultades por que atravesia la ideología y la doctrina del liberalismo. Y en cambio no ven que esta comunión, que es universal, también alcance a sus sistemas y doctrinas!

Así es el acontecimiento de más relieve en la vida europea de hoy es la honda metamorfosis que en la política exterior está sufriendo la Curia Romana. Ciertos que para desplegar una acción de influencia en los destinos del Viejo Continente; pero mediante cambios esenciales de conducta y credo, que preparan un nuevo y muy agitado período de la historia en la vida exterior del Papado, cuya crisis es ya intensísima.

Las sacudidas son generales y todo lo humano padeca con ellas. Será bueno que nadie se crea ni se sienta libre de la influencia de estos obligados movimientos renovadores.

AUGUSTO BARCIA.

### Notas del momento

#### LA VERDADERA LIBERTAD

personas y Sociedades, en el local de la Unión Patriótica, de Madrid, una conferencia sobre algunas consideraciones sobre el concepto de la libertad política".

Hizo historia de la libertad en España, para llegar a la conclusión de que "ahora es cuando existe la verdadera libertad en todos los órdenes".

### La Compañía Telefónica Nacional y sus empleados

#### UNA COMISIÓN DE ESTOS VISITA AL MINISTRO DE LA GOBERNACIÓN

Madrid.—Una comisión de empleados de la Compañía Telefónica Nacional estuvo esta mañana en el Ministerio de la Gobernación, para protestar contra la revisión acordada por la Compañía, que somete a sus empleados a un examen de capacidad, en el que han resultado eliminados algunos que llevan más de diez años al servicio de la empresa.

También solicitaron del ministro que la Compañía no traslade a las señoritas empleadas.

El ministro recomendó a sus visitantes que le presenten una nota concretando sus denuncias, que procurará atender.



### ANTES DE SALIR PARA GINEBRA

AUSTEN:—Voy a tomar parte en el matrimonio de la Sociedad de Naciones. Allí os dejó el bebé.

Del "Daily Express" de Londres.  
Al partir hacia Ginebra Mr. Austen Chamberlain tuvo de despedirse en el Ministerio de Negocios Extranjeros del secretario del mismo, Sir Baldwin, quien aparece a la derecha del dibujo, sentado en una caldera china, las sartichas alemanas y los montones de platos para lavar.

BOY  
Adaptación de la novela del  
R. P. COLOMA S. J.  
SABADO ESTRENO  
ODEON

